
 

 

 

 

 

 

 

Corso di Laurea Magistrale in 
Economia e Management del Territorio e del Turismo 

Classe di laurea LM-56 

 

Verbale della riunione del Comitato di indirizzo del 16 giugno 2022 
 

Giovedì 16 giugno 2022, alle ore 18, si riunisce telematicamente sulla piattaforma Google Meet il 

Comitato di indirizzo del corso di laurea magistrale in Economia e management del territorio e del 

turismo, giusta convocazione del 3 giugno 2022. 

Oltre al presidente del CdLM in Economia e Management del Territorio e del Turismo (EMTT), 

Prof. Isidoro Mazza, sono presenti i seguenti componenti del Comitato: 

Dott. Michelangelo Giansiracusa (Sindaco Comune di Ferla (SR), la Sig.ra Ornella Laneri 

(Amministratore delegato di Fourpoints&Sheraton, Presidente della Fondazione OL e Presidente 

della sezione turismo di Confindustria Catania), il Dott. Gaetano Ambrogio, Presidente dell’Ordine 

dei dottori commercialisti e dei revisori contabili di Siracusa, nuovo componente del Comitato 

(subentrato al Dott. Massimo Conigliaro).  

Sono presenti, tra i docenti del CdlM in EMTT i proff. Sonia Giaccone (componente del gruppo di 

assicuraz. della qualità e docente del CdLM), Eleonora Cardillo, Giorgia Dallura, Antonio Leotta, 

Salvatore Corrente, Lucio Siviero. Sono presenti i rappresentanti degli studenti del CdlM in EMTT, 

i Dott. Enza Di Fina, Damiano Pagano, Damiano Ciaffaglione.  

Il presidente dichiara aperta la seduta per la discussione dei seguenti punti all’ordine del giorno 

  

Comunicazioni del presidente 

1. Valutazione dell’andamento del CDLM: Scheda di Monitoraggio Annuale. 

2. Resoconto delle attività di stage e tirocini curriculari e proposte di potenziamento di 

offerta e partecipazione alle stesse. 

3. Proposta di programma d’interventi del Comitato nell'attività didattica 2022-23. 

4. Varie ed eventuali 

 

Il presidente porge il benvenuto al Dott. Gaetano Ambrogio, presidente dell’Ordine dei dottori 

commercialisti e dei revisori contabili di Siracusa, il quale è subentrato al Dott. Massimo 

Conigliaro, al quale va il ringraziamento di tutto il CdLM per il suo impegno e il contributo dato al 

miglioramento del Corso.   

 

1. Valutazione dell’andamento del CDLM: Scheda di Monitoraggio Annuale. 

 

Il presidente ricorda che il GGAQ ha presentato la Scheda di Monitoraggio Annuale al Consiglio di 

CdS. La SMA mostra un miglioramento pressoché generalizzato degli indicatori (dati Anvur, 

Agenzia Nazionale della Valutaz delle Univ e della Ricerca) relativi agli iscritti, alla didattica, 

all’internazionalizzazione, alla regolarità delle carriere, soddisfazione degli studenti e occupabilità. 

Gli unici indicatori che evidenziano una qualche criticità, e comunque relativa all’AA 2019-20, 

sono: (i) le percentuali di studenti che proseguono al II anno nello stesso corso di studio avendo 
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acquisito almeno 20 CFU, o almeno 40 CFU, che è peggiorato nel 2019-20, forse per l’ingresso di 

studenti con conoscenze di base di economia, contabilità e metodi quantitativi non elevate, 

prevenendo da CdS non del DEI e per correggere questa criticità è stata predisposta un’offerta di 

cosi di tutor qualificato per l’allineamento; (ii) il numero di abbandoni dopo N+1 anni che 

comunque era già nettamente diminuito rispetto agli anni precedenti. Si avvia, quindi, una 

discussione, nella quale i componenti del Comitato manifestano il proprio apprezzamento per i 

risultati emersi dalla SMA.  

 

2.  Resoconto delle attività di stage e tirocini curriculari e proposte di potenziamento di 

offerta e partecipazione alle stesse. 

 

Il presidente fa notare al Comitato che, nella riunione del 11/03/22, il Consiglio, in ottemperanza 

all’esplicito suggerimento del Comitato e degli studenti emersa nella riunione del Comitato del 

16/3/2021, ha deciso di inserire un corso sull’economia circolare nel regolamento didattico 

dell’anno prossimo. Il titolo è “Economics and Politics for environmental sustainability” e sarà in 

inglese al posto dell’insegnamento di Public Choice che aveva registrato una scarsa partecipazione 

di studenti.  

Inoltre, il presidente ricorda che il CdS ha risposto alle raccomandazioni della CEV, quali:  

(i) il potenziamento delle convenzioni (sono 18 nel 2022), la cui disponibilità da parte dei 

partecipanti a questo comitato era già stata recepita nella riunione del novembre 2021,  

(ii) l’inserimento di nuovi PI con elevata qualificazione nel settore turistico (a questo scopo, 

sono entrati a far parte del nostro Comitato d’Indirizzo, Ornella Laneri e Cristiano 

Cavelletti che ringrazio ancora una volta) 

(iii) L’incremento dei tirocini che sono finora 12 in questo AA, contro i 3 degli AA 2019-20 

e 2020-21, e uno solo nell’AA 2018-19.     

Ovviamente, questi risultati positivi devono servire da sprone per ulteriori miglioramenti. I PI 

intervengono apprezzando i risultati raggiunti e reiterando la propria disponibilità ad aiutare il CdS 

nella stipula di ulteriori convenzioni con altri Enti.  

  

3. Proposta di programma d’interventi del Comitato nell'attività didattica 2022-23. 

 

Il presidente propone ai componenti del Comitato di partecipare all’attività didattica del prossimo 

AA con interventi in aula e presentazione di progetti specifici che gli studenti dovranno sviluppare, 

in insegnamenti e periodo da concordare con i componenti disponibili, ovviamente, e i docenti. Il 

presidente ricorda che già diversi componenti del Comitato hanno partecipato ad attività simili e 

spera che i nuovi componenti vorranno pure contribuire con la loro presenza in aula. Intervengono i 

componenti del Comitato G. Ambrogio e O. Laneri i quali manifestano la propria volontà di 

partecipare personalmente alle attività formative con interventi in aula.  

 

4. Varie ed eventuali 

 

Il presidente ricorda che il Gruppo di Assicurazione della Qualità sta attualmente redigendo il 

Rapporto di Riesame Ciclico che si predispone in circostanze particolari e comunque al massimo 

ogni cinque anni. Sono passati 4 anni dallo scorso Rapporto redatto nell’imminenza della modifica 

di ordinamento che ha portato all’attuale struttura del corso di Laurea Magistrale in Economia e 

Management del Territorio e del Turismo con i due percorsi in “Pubblica Amministrazione” e 

“Turismo”.  

Guardando all’attrattività del CdLM, il presidente avverte che il numero di iscritti nell’a.a. in corso 

sono risultati sensibilmente meno dell’anno precedente che aveva fatto registrare il record di 45. 

Nel 2021-22 sono stati 22. Le ragioni possono essere molteplici. Ho avuto un incontro con alcuni 



docenti del gruppo di qualità e con i rappresentanti degli studenti, con i quali ci incontreremo di 

nuovo per la presentazione del Riesame ciclico, e sono emerse alcune ipotesi, come: 

1. Migrazione di studenti verso Atenei telematici, dopo l’abitudine acquisita alla DAD 

2. Denominazione poco attrattiva del corso, di carattere ibrido con i due percorsi che possono 

sembrare troppo distanti  

3. Qualifica per l’insegnamento alle scuole superiori limitata solo a Economia  

4. Ridotta desiderio dei Laureati in Operatore Turistico, anche in seguito alla crisi del settore 

per la pandemia  

5. Problemi burocratici (al momento ignoti) che hanno ostacolato il passaggio dal DiSFOR al 

DEI 

Dai dati si nota: 

1. La forte riduzione degli iscritti in questo AA (22) è quasi totalmente da addebitarsi al mancato 

ingresso di laureati provenienti dagli altri dipartimenti (o atenei), mentre il numero di iscritti dal 

DEI (da notarsi solo l'esaurimento fisiologico di studenti EGIT) si è sostanzialmente mantenuto 

2. La scelta del percorso "Turismo" è quella che ha risentito di più della riduzione di iscritti. 

3. Sempre di più negli anni gli studenti con formazione nel settore turistico scelgono il percorso 

"turismo".   

Un ulteriore dato è che il CdS non ha beneficiato come atteso dalla creazione di due percorsi, PA e 

Turismo.  

Il presidente, quindi, comunica al Comitato che, al fine di rendere il CdLM più attrattivo, dando una 

maggiore stabilità alle iscrizioni, è intenzione del Dipartimento approntare una modifica organica 

ed estesa dei corsi di laurea magistrale. Relativamente a EMTT, la proposta che sta emergendo è 

quella di avere un CdLM in “Economia e politiche pubbliche” con due percorsi: uno in “pubblica 

amministrazione”, orientato allo studio delle attività di decisione, programmazione e gestione delle 

PA, e uno in “economia”, indirizzato allo studio della attività di governance in enti pubblici e 

privati. In questo modo, si ritornerebbe parzialmente al precedentemente orientamento del corso, in 

economia delle amministrazioni pubbliche, che però presta attenzione ai contenuti di diritto e 

gestione e bilancio negli enti pubblici, al quale si aggiunge un percorso di approfondimento delle 

conoscenze economiche utili alla comprensione delle attività di governo e gestione di istituzioni e di 

imprese ed enti pubblici e privati.  

Il presidente precisa che il Dipartimento è concorde nel ritenere che la formazione nel settore 

turistico debba essere mantenuto nell’offerta dipartimentale, perché non si può perdere il patrimonio 

di conoscenze e di legami con istituzioni e imprese. Pertanto, tale indirizzo formativo avrebbe una 

collocazione nel CdLM in Direzione Aziendale dove si costituirebbe un nuovo percorso specifico, 

permettendo una maggiore attenzione verso aspetti economico-aziendali. Queste modifiche 

potrebbero avvenire già a partire dall’AA 2023-24.  

Il presidente, quindi, invita i presenti a intervenire. I componenti del Comitato manifestano il 

proprio apprezzamento per la nuova progettazione rivolta a rendere il percorso formativo offerto dal 

CdLM più coerente con le richieste degli studenti, e per la creazione di un percorso formativo 

diretto al settore turistico maggiormente concentrato su aspetti contabili e gestionali.   

 

La riunione si chiude alle ore 19.15. 

        Prof. Isidoro Mazza 


